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郑州东站地铁站是“亚洲最大
的地铁站”

郑州东站位于郑州高铁东
站地下二层，与高铁东站浑然
一体，高铁站有多大，地铁站就
有多大。

从郑州高铁东站南边的地
铁口进入地铁站，给人最大的
感觉就是宽敞明亮。用“高大
上”来形容丝毫不过分。

站内具有开放性、包容性、
设计性的文化墙材质为铸铜材
质，夺人眼球。在站内的 12 个

柱体、24 个柱头装饰中，每个柱
头都融入了独特的河南文化符
号，耐人品读。人行通道两侧，
大型的屏幕无不彰显着现代化
的商业气息。

郑州市轨道交通有限公司
相关负责人这样形容郑州东站
高铁站：“上面是高铁站，号称是
亚洲最大的车站，我们的地铁毫
不夸张地讲也是亚洲最大。”

可实现与5号线、市域线同站
台换乘

郑州高铁站下面总共有 3

个地铁站，除了地铁 1 号线，还
预留了 5 号线的站点，旁边还预
留了向东方向的市域线的站
点，这条线的名称目前还没有
确定。“再加上西广场的开发，
这是一个超级工程，目前在国
内是没有的。”该负责人介绍。

“郑州东站地铁站特别长，
跟高铁站是一样的，贯穿东西
广场。只要在正常的营运期
间，从我们的车站可以走到东
广场去，从东广场可以走到西
广场。而且在这个车站里面，3
个地铁车站同时施工，解决了

很 多 技 术 难 题 ，比 如 换 乘 关
系。”该负责人说，从 1 号线如何
到 5 号线，从 5 号线如何到市域
线，这些问题的解决都凝结着
技术人员的心血。

说到郑州东站的挑高，该
负责人说：“高铁车站给人的
感觉就是高端大气上档次，为
了给乘客这样的感觉，设计人
员也费了些心思。我们建了
一个二楼的挑空大厅，相对来
说，看起来层高非常高，一定
程度上解决了从高铁站厅下
到这个站台感觉空间特别狭

小的问题。”
此外，郑州东站地铁站和

高铁站的换乘也非常方便，从
地铁站可以直接上到一层，也
可以直接出到出租车停车场、
公共汽车停车场，还可以出到
西广场。

未来郑州东站可以实现 1
号线与预留的 5 号线和市域线
同站台换乘，也就是从这条线走
到对面就是另一条线，这在郑州
市也是第一个站点。现在只有
北京地铁有一个这样的站，大部
分这样的站点都在香港。

连续十多天，每天只能睡两三个小时
两部手机、四块电池，也用不到一天
现在，他只有一个愿望

“没有电话打扰，睡上两天”

■人物

■晚报探地铁

地铁1号线马上要开通了，中铁一局集团电务工程有限公司郑州轨道交通1号线信号系统项目部也将完成它的使命。
13日下午，郑州晚报记者见到了该项目部负责人杨丽华。经过了近两年的忙碌，项目圆满完成，他脸上露出了少有的轻松，可以坐
在办公室里稍微放松一下了。
而在半年前，坐在办公室办公对杨丽华来说还是一件“奢侈”的事情，三五天不洗一次脸，10多天每天只睡两三个小时的觉，每天开
八九个小时的会……这样的紧张状态无论对杨丽华的身体还是精神，都是一种考验。郑州晚报记者 徐智慧 文/图

信号是指挥列车如何运行的
最核心技术之一，列车运行间隔
多长时间，停车多长时间，什么时
候走，什么时候停？这些都需要
信号的指挥，一旦信号出现故障，
全线列车系统都会受到影响。

毕业于兰州铁道学院铁道信
号专业的杨丽华一直从事本专业，

参与了西安地铁两条线的建设。
2012年3月，中铁一局组建

了郑州市轨道交通 1 号线一期
信号系统安装工程项目部，任命
杨丽华为项目负责人。

如果将城市轨道交通系统
喻为一个人，那么轨道是骨架，
供电是血液，通信是耳朵，信号就

是眼睛和神经枢纽。从事信号施
工“久经沙场”的杨丽华深知自己
的责任和肩上的担子重大。初到
郑州，为了熟悉施工环境，杨丽华
用了一个多月的时间，用脚步丈
量了1号线周边的道路。如今，杨
丽华基本上对郑州都很熟悉了，
尤其是地铁沿线的情况。

施工前，用一个多月时间走完1号线周边

今年 1 月至 5 月是信号系
统安装工程攻坚段，这段时间，
也是杨丽华压力最大的时间，
甚至春节期间都没有休息。

最多的一次，杨丽华连续
10 多天的时间都和大家吃住
在 现 场 。 施 工 现 场 在 隧 道
内，经常都是一身土，三五天
不洗脸的事很常见。“大家的
心思都在施工上，根本就想
不起来洗脸。三五天洗一次
脸，一盆水都是黑的。”杨丽
华说，对大家来说，天天都要
做的事情，那段时间对他们

来 说 却 成 了 可 有可无的事
情。头不梳脸不洗、胡子拉碴
的状况几乎是常态。

一天两天睡两三个小时，
很多人都可以坚持，可长期的
睡眠不足却是件折磨人的事
情，需要毅力坚持的。本身就
是做工程的，又是技术出身，
杨丽华对自己的要求很苛刻，
个人的荣辱感和企业责任感
支撑着他坚持了下来。

那10多天坚持下来，杨丽
华只有一个单纯的愿望：没有
电话打扰，睡上两天。

信号系统项目部不仅要
做好自身的工作，还要与相关
的 20 多 家 单 位做好沟通协
调。这些工作，也都落到了杨
丽华的肩上。他大部分时间在
现场，不在现场就在开会。业
务协调会、内部协调会、现场协
调会……大家都调侃杨丽华的
工作：不在工地就在开会。

最多的时候，一天要开 3
次会，最长的会议达到八九个
小时。

连轴转的日子里，杨丽华
只有一个念头“再累也不能停
下来”。杨丽华有两部手机，

都有两块电池，可每天 100 多
个电话下来，电早都用光了。
更多的时候，都是一边充电一
边接电话。

最让杨丽华欣慰的是，加
班加点也好，不睡觉不吃饭也
好，付出的巨大努力有了回
报。在他的带领下，信号系统
项目部各项工作都名列前茅，
获得郑州市安全文明工地、郑
州市轨道公司节点完成通报
表彰和党员突击队称号。

“如果有机会，我还会参
与 郑 州 地 铁 其 他 线 路 的 建
设。”杨丽华说。

本月26日，郑州的地铁时代就开启了。
昨日，郑州晚报记者探访了郑州东站，作为
郑州地铁最大的站点，郑州东站如今已万
事俱备，只欠东风，说起郑州东站的气派，
用“高大上”来形容丝毫不过分。
郑州晚报记者 徐智慧
辛晓青 实习生 徐静

工作中的杨丽华（左二）


